



Investigadores del Icesh imparten conferencias a propósito del día nacional de los idiomas indígenas en Guatemala

Textos: Gabriela Escobar Urrutia



La Mgtr. Candelaria López (segunda de derecha a izquierda) participó como conferencista durante el evento.
Crédito fotográfico: Fotografía: Comisión Presidencial contra la Discriminación y el Racismo contra los Pueblos Indígenas en Guatemala

El pasado 21 de febrero se llevó a cabo el foro “Día nacional de los idiomas indígenas: un reto para las instituciones del Estado en la prestación de los servicios públicos”. La conmemoración de este día fue establecida mediante el Decreto Legislativo 03-2024.

La organización del evento estuvo a cargo de la Academia de las Lenguas Mayas (ALMG), el Ministerio de Educación, el Ministerio de Cultura y Deportes, el Fondo de Desarrollo Indígena Guatemalteco, la Comisión Presidencial Contra la Discriminación y el Racismo y la Defensoría de la Mujer Indígena.

El objetivo del foro fue difundir la importancia de la preservación y revitalización de los idiomas indígenas por parte de la institucionalidad estatal. En el foro participaron tres conferencistas, uno representante del pueblo maya, uno del xinca y uno

del pueblo garífuna. La representante del pueblo maya fue la Mgtr. Candelaria López, investigadora del Departamento de Ciencias Humanísticas del Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas (Icesh) de la Universidad Rafael Landívar.

En su disertación, la Mgtr. López presentó datos sobre la realidad de la diversidad lingüística en América Latina y Guatemala, expuso algunos aspectos de la legislación que favorecen la promoción de los idiomas indígenas en Guatemala y mencionó a las entidades públicas que tienen unidades de atención con pertinencia lingüística y cultural. Además, la investigadora reflexionó en cuanto a que la coyuntura actual del Decenio Internacional de las Lenguas Indígena —decretado por las Naciones Unidas entre 2022 y 2032—, es crucial para impulsar el trabajo de la ALMG y entidades afines.

Por otro lado, el Mgtr. Ajpub' García, investigador del Departamento de Estudios sobre Dinámicas Globales y Territoriales del Icesh/URL, también participó en la misma fecha en el evento "Día nacional de los idiomas indígenas" realizado en Pa Tz'ulu' Juuyu' (Santa María Visitación) Sololá, que se llevó a cabo en conmemoración este día.

En su exposición, el Mgtr. García indicó que la situación de los idiomas indígenas en Guatemala, incluyendo el tz'utujil, es preocupante ya que se está abandonando su uso de manera acelerada. Si bien Guatemala cuenta con una Ley de Idiomas Nacionales desde hace 22 años (Decreto 19-2003), su cumplimiento ha sido muy débil. En ese sentido, el investigador llamó a preservarlos a través de acciones concretas, sostenidas y unificadas por parte de la ALMG, instituciones afines, familias y comunidades.

Entre las acciones sugeridas por el Mgtr. García están: a) Hablar los idiomas en el hogar y en los espacios públicos, b) Publicar y difundir contenidos en idiomas indígenas y c) Producir estadísticas sobre la alfabetización en los diferentes idiomas indígenas. Finalmente, el investigador indicó que el idioma constituye el corazón y la esencia de la cultura maya, por lo que si aquel se pierde, esta muere.



El Mgtr. Ajpub' García durante su disertación sobre los idiomas mayas.

Más información

Vicerrectoría de Investigación y Proyección
Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas

Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., Ciudad de Guatemala
Vista Hermosa III, Campus Central, zona 16, Edificio O, oficina 301
PBX: (502) 2426-2626, ext. 2567 - vrip-icesh@url.edu.gt

icesh
INSTITUTO DE INVESTIGACIÓN EN
CIENCIAS SOCIO HUMANISTAS